

内容別	No.	記 載 内 容
議会報告・意見交換会の運営等	1	参加者が少なく貴重な時間もったいないと思う。何か名案はないものか。議員の方1名について5人程度、サクラでも良いので参加者を募集するなど少し強硬ではあるが一つの方法と思われるのでご検討ください。 ※このままだと意見交換会は消滅するのではないのでしょうか。
	2	・各公民館での意見交換会の中で、意見要望の多い項目については、特別な対応取り組みが必要なのではないかと考える。 ・具体的には、前回の意見交換会の中で多かった「空き家対策」については、全国的な社会問題となっているので、一つの案としては、行政、議会、民間の関係者を入れて、一つのプロジェクト活動などが急務と考えるが、いかがでしょうか。全国の市町村の先進的な取り組みをベンチマーキングして、そのプロジェクトの目標指標(KPI)マネジメント活動が急速に求められていると考える。天童市の未来と子どもたちのために5W2Hで宜しくお願いします。
	3	せっかくの開催が参加人数が少なくて残念だった。行政に対してもっと興味を持てる、参加して良かったと思える内容だと良いのではと思った。参加する前段階として、議会だよりをわかりやすく具体的な回答とありましたが、その通りだと思った。
	4	率直な意見交換の場として、この会は貴重な場であると感じた。
	5	・年2回と言わず、意見交換の場、機会をもう少し増やしても良いのではないかと思う。
	6	・様々な点で大変勉強になった。初めての参加。議員、参加者の意見全てが大変刺激になった。 ・報告・提案のやり方、市民へのアピール、特に若い世代に向けての発信(市報や議会だより、新聞、紙を読まない人たちが、(申し訳ありませんが)ヘタだなあと感じている。また参加したい。
	7	参加人数が少なく残念だった。各町内の役員がほとんど出席していない。報告会開催のPR、告知が悪いのか。地域住民の意識が薄いのか。次回には、互いに誘い合い、多数の参加をさせたいと思います！
	8	議会報告会について、パワーポイント等で説明のほうは、初めて参加した人などがもっと具体的にわかるのではないかと。本日の議会報告・意見交換会大変勉強になった。ありがとうございました。
	9	夜間ご苦労様です。蔵増地域にも議会報告会の知名度も高くなり、前は1人とか2人とかしか集まらなかった時もあったが、本日のように参加者も増加する傾向になった。強い意見が出ないことは議事を認めていることなので今後共宜しく願います。
	10	・参加者が14名と少ない。もっと人を集める方法を考えるべき。 ・地元選出の議員を地元の報告会に参加させた方が良い。
	11	・初めてなのでよくわからなかった。 ・議会報告会といっても報告はもう少し具体的に数多くして欲しかった。その方がもっと多くの意見がでたのかと思う。
	12	市議会の動きが分かり、良かった内容だった。
	13	私がこれまで参加した報告会の中で本日の意見交換会一番盛り上がったと思う。
	14	有意義だった。ぜひ、納得のいく解答を聞かせていただきたい。(できるか、できないかではなく、どのような状況なのか、どのように検討しているのか)市長と語る会より、楽しい時間がすごせた。よろしく願います。
	15	・焦点化した説明 ・資料に基づいた説明を願いたい。 ・最初よりマイクで説明 ・適切な説明・・・良かった。 ・高揃(タカダマ)に修正しよう。
	16	・前回とは違って、フリートークの進め方はどうだったのだろうか。水・駅名・雑草と話題がおもしろかった。 ・議会として「市に要望する」とのことだが、地域の意見としてよろしく願います。
	17	テーマをしぼってほしい。
	18	議員の方々の話が長く、地域の人声を出すことができなかった。

内容別	No.	記 載 内 容
議員・議会への要望等	1	<p>■議会活動の見える化 市議会活動がもっと市民の視点で見えるようにして頂きたく、「見える化」の実施を！ (1)議会だよりに掲載している各議員の質問内容に対し、その結果がどうなっているのかが見えないので、その結果まで5W2Hで提示していただきたい。 (2)国内・海外研修会や視察など行った場合の報告書は、HP上に提示されていますが、この調査～改善～改革～実行～最終結果まで報告できるように、関係者と一緒に取り組んでいただきたいと考えます。→この結果が「見える化」となります。</p>
	2	議員より、天童市の未来について語ってもらいたかった。
	3	各議員さんに、お住まいの地域にとどまらず、市内全域を回ってもらいたい。年間を通して！地域、地域の問題点が見えてくるかもしれません！
	4	出席議員全員の話の聞いたかった。
	5	議会がインターネット中継されているとは知らなかった。
	6	地域の要望等の意見等も多数出たが、市の方に直接反映できるよう、ぜひお願いします。
市政への意見・要望等	1	9月議会の三宅議員に対する市長の回答でFBの運用を開始するというものがあった。公民館にもFBの運用を期待したい。
	2	高掬駅名は「たかだまえき」に！！高掬地区にも大きな公園を造ってほしい！！イオン近くには4つもあるのに！！
	3	<ul style="list-style-type: none"> ・空き家バンクへの登録やアクセス数は、増えているのか。空き家だけでなく、空き地(空き地のまま放置とか、そのままにされているところ)も増えているような気がする。 ・ジャガラムゴラは、適切に整備されているのか。
	4	ふるさと納税の返礼品(果樹)について、隣接の東根市では、農家が直接(JA経由)受託し、高い価格で販売できるようなシステムを採用している。本市では、JA関連会社や大規模農家がさく取しているようになっている。議会で東根市の状況を調査し、農家の収入が増えるようなシステムにしてほしい。(市長懇談会で発表済)
	5	<p>道路の整備について 工業団地等整備するなど雇用促進にはプラスに働くが、伴って交通アクセスが悪化すると思われる。地域の生活道路まで通勤道として使用されると困る。また、近年住宅団地(せせらぎの杜)や健康増進施設が整備され住民が増えたこと、利用者が多いこと等、道路が整備されなくて施設を誘致しても地域は困る。</p>
	6	高掬駅の西側にもトイレがほしいです。
	7	荒谷の立谷川沿いにある芝桜が毎年好評なので、観光地として整備されてはどうか。
	8	降雪の時期に入るが毎年除雪で苦勞している。高齢者のみ住んでいるところはキレイにしてくれればよいが、車が通れるように道路だけ除雪して両側に雪が山と積まれ、片づけるのに苦勞している。除雪業者にもっと指導してほしい！
	9	御説明ありがとうございました。意見は特にないが、少子化、高齢化社会に対する対策等が不安。特に交通手段の問題。
	10	モンテの本拠地(スタジアム)の誘致について市を上げて頑張ってもらいたい。山形に負けるな。